

Aquí tienes [La Carta 594 del CEAAL](#). Este número con luces de esperanza que se vislumbran en el camino en América Latina y el Caribe.



CONSEJO DE EDUCACIÓN POPULAR DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE
CONSELHO DE EDUCAÇÃO POPULAR DA AMÉRICA LATINA E DO CARIBE
KONSËY EDIKASYON POPILÈ NAN AMERIK LATIN AK NAN KARAYIB
ATY KAKUAÁVA TEKOMBO'EREHEGUA OĨVA AMÉRICA LATINA-PE

La Carta n° 594

Guadalajara, 3 de julio del 2018
Secretaría General



EN ESTE NÚMERO...

EDITORIAL

ACTUALIDAD

AGENDA

VIDEOS

LINKS

INICIO

EDITORIAL

En México se respira esperanza, justicia y dignidad. Clic [aquí](#).

ACTUALIDAD

- ALAI/CEAAL. Compartimos la Revista América Latina en Movimiento, No. 533, junio 2018. Coproducción Alai-CEAAL. Clic [aquí](#).
- Red Alforja – CEAAL. Guatemala. Comunicado conjunto en solidaridad con el pueblo guatemalteco y exigencia de respuesta al gobierno de Guatemala en su actuar ante la catástrofe. . Clic [aquí](#).
- Vicaría de Pastoral Social Caritas (CEAAL Chile). Participación en “Diálogos del Agua” , encuentros situados en el contexto de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la ONU. Clic [aquí](#).
- Savia (CEAAL Paraguay). Educación Popular para Docentes Rurales. Clic [aquí](#).
- IMDEC (CEAAL México). IMDEC presente en la construcción de la Alianza Juvenil Internacional para la Lucha contra la Desigualdad, en Nairobi.Clic [aquí](#).
- ENFOC (CEAAL Brasil). Carta-Manifiesto 20 anos da Educação do Campo e PRONERA. Clic [aquí](#).
- CEP Alforja (CEAAL Costa Rica) y CEAAL. Invitación a postular para la participación en el Curso de Formación sobre Economía Social Solidaria. Clic [aquí](#).
- CEAAL Puerto Rico. “8 meses después”.Clic [aquí](#).
- FUNPROCOOP (CEAAL El Salvador). Comunicado del Movimiento de Afectados por Represas de América Latina en El Salvador. Clic [aquí](#).
- CePaDeHu (CEAAL Argentina). CePaDeHu en sinergia con otras organizaciones impulsan la campaña Tarjeta Roja al Trabajo Infantil. Clic [aquí](#).
- Brasil. Nodal. Lula da Silva, expresidente: “La injusticia contra mí es una injusticia contra el pueblo brasileño”, ex presidente Lula da Silva, en entrevista. Clic [aquí](#).
- Alainet. Ecuador. María Fernanda Espinosa, de Ecuador,

ACTUALIDAD (Continúa)

- IMDEC (CEAAL México). Recorrido visual por el primer módulo de la Comunidad de Aprendizajes para una Praxis Emancipatoria 2018, de IMDEC. Clic [aquí](#)
- FME. Brasil. Revista Almanaque FME de junio. Clic [aquí](#)
- UNEAC. Cuba. Revista Quijotes en la Cultura Número 6. Clic [aquí](#)
- Brasil-Colombia. Libro “Educação e Pedagogias Críticas a Partir do Sul: Cartografias da Educação Popular”, de Marco Raúl Mejía. Clic [aquí](#)
- EU/ALyC. Comunicado: Política de Cero Tolerancia a la Separación Familiar en la Frontera. Clic [aquí](#)
- Nueva Zelanda. Conferencia Internacional de la Red ACE, Educación Comunitaria y de Adultos.Clic [aquí](#).
- Revista Surcos. Cuba. Entrevista de Trino Barrantes con Lavinia Boschini sobre alfabetización en Cuba. Clic [aquí](#)
- Brasil. Chega de Agrotóxicos. Assine já pela aprovação da Política Nacional de Redução de Agrotóxicos! Clic [aquí](#)
- CMMLK (CEAAL Cuba). Pre inauguración del espacio Fernando Martínez Heredia en la Biblioteca del CMMLK. Clic [aquí](#)
- CEP Parras (CEAAL México).La Educación Popular en el Norte de México (25 aniversario de CEP Parras y 10 años de CEP Jiménez. Clic [aquí](#)

AGENDA

- Cursos, seminarios, diplomados, encuentros, talleres, coloquios en toda América Latina. Para ver la agenda haz clic [aquí](#).

VIDEOS

- CEAAL TV. Invitación a suscribirse al canal CEAAL TV, (de You Tube). Clic [aquí](#)

presidirá Asamblea General de la ONU. Clic [aquí](#).

- Diario La República. Chile. "Educación Popular Ambiental", excelente artículo de Camilo Álvarez. Clic [aquí](#)

- Congreso de los Pueblos. Colombia. "Ser líder social no es delito". Comunicado: Criminalización al liderazgo social. Clic [aquí](#)

- CEAAL TV. Procesp de despenalización de aborto en Argentina. Clic [aquí](#)

LINKS

- Links de algunas instituciones que han participado en esta Carta.

Ver [aquí](#).





EDITORIAL

En México se respira esperanza, justicia y dignidad.

Con el triunfo de Andrés Manuel López Obrador como Presidente, se inicia una nueva etapa para México, es momento de la reconciliación. Tenemos la esperanza de que se construyan las condiciones necesarias para que haya justicia ante tanta impunidad y desigualdad en nuestro país. El pueblo será el principal protagonista de esta historia, es una oportunidad para reconstruirnos como sujetos políticos. Ante este momento histórico, desde el Consejo de Educación Popular de América Latina y el Caribe, con sede en México, vemos necesario la puesta en práctica de una estrategia de formación política, que nos permita reescribir nuestras historias, fortalecer nuestra identidad, definir desde los pueblos las mejores propuestas para una vida digna.

Se redibuja una nueva geopolítica para América Latina y el Caribe, se visualizan tiempos nuevos. “El gobierno será del pueblo, para el pueblo y con el pueblo, para crear puentes y no muros. Se respetará la autodeterminación de los pueblos y naciones, nos pondremos de acuerdo para trabajar. Se harán proyectos que posibiliten el arraigo a nuestros pueblos, que respeten nuestra cultura y costumbres”. AMLO ha dicho que convocará a diversas organizaciones y movimientos para trabajar juntas y juntos. Julio, agosto y septiembre será el tiempo para definir el proyecto. Ha planteado también, que se pondrán en práctica tres principios, “no robar, no mentir, no traicionar”, estaremos atentos para que así sea.

La resignificación de la canción “La paloma” interpretada magistralmente por Eugenia León denuncia la realidad que se vive en México y con su potente voz anuncia la buena nueva:

“Me asomo por la ventana válgame Dios, ya no reconozco el sitio en que crecí yo. La paloma que anidaba en mi corazón, no canta por una grande preocupación. México ya no quiere más de lo mismo, hartos estamos todos de su cinismo, a tu nido regresa con la confianza, que ha llegado ya el tiempo de la esperanza, hoy quisiera salir palomita al balcón y cantarle a mi patria querida con todo el corazón.

Se escuchan fuertes las voces de los juglares, invocando a que regrese Benito Juárez, se terminará la tranza y la corrupción, ha comenzado la cuarta transformación. Palomita ve al campo y a la ciudad, anuncia que acaba la impunidad, cuanta falta nos hace también Madero, para que limpie todo este cochinerito. Necesita el país, libertad de expresión, los ideales de Villa y Zapata recorren la nación.

Paloma vuelve contenta al nido, el cambio aquí ya está decidido, paloma canta junto a la orquesta que todo México está de fiesta. Cantando ahuyenta de aquí los males, a tantos buitres neoliberales. Nadie se debe brincar las trancas. Basta de lujos y casas blancas. En nuestras manos está el futuro, haremos puentes, no haremos muros. Paloma empieza una nueva etapa, se hará justicia en Ayotzinapa. Somos el águila y la serpiente. El cambio lo hace toda la gente. Es nuestro sueño y con nuestras manos lo construiremos los mexicanos.”

Gracias por estar con el pueblo de México. Hoy estamos de fiesta.

Rosa Elva Zúñiga
Secretaria General del CEAAL
México - 2 de Julio 2018

Descargar editorial [aquí](#).

Ver primeros discursos de AMLO, tras ganar elección. [aquí](#).

EN ESTE NÚMERO...

EDITORIAL

ACTUALIDAD

AGENDA

VIDEOS

LINKS

INICIO



ALAI/CEAAL. COMPARTIMOS LA REVISTA AMÉRICA LATINA EN MOVIMIENTO, NO. 533, JUNIO 2018. COPRODUCCIÓN ALAI-CEAAL.

Con gusto les compartimos que la Revista América Latina en Movimiento, No. 533, junio 2018, está dedicada a reflexionar en torno a la "Educación popular para reinventar la democracia", es producto de un trabajo colectivo en movimiento. Coproducción ALAI y CEAAL. Te invitamos a leerla, discutirla y compartirla.

Ir a revista [aquí](#)



RED ALFORJA – CEAAL. GUATEMALA. COMUNICADO CONJUNTO EN SOLIDARIDAD CON EL PUEBLO GUATEMALTECO Y EXIGENCIA DE RESPUESTA AL GOBIERNO DE GUATEMALA EN SU ACTUAR ANTE LA CATÁSTROFE.

"La Red Alforja y el Consejo de Educación Popular de América Latina y el Caribe (CEAAL) se unen al dolor del pueblo hermano de Guatemala, frente a la emergencia sucedida el pasado domingo 3 de junio por la erupción del Volcán de Fuego situado entre los departamentos de Sacatepéquez, Escuintla y Chimaltenango. Según datos, se identifican más de 110 personas fallecidas, centenares de personas desaparecidas y más de 3700 albergadas.

"Nos solidarizamos con todas las familias afectadas y nos unimos a su indignación frente al actuar ineficiente del gobierno del Presidente Jimmy Morales y sus instituciones, quienes no alertaron de la situación de peligro ni evacuaron con el tiempo debido para evitar que hoy el pueblo guatemalteco esté sepultando a sus familias y buscando a sus desaparecidos en medio de la incertidumbre y el dolor.

"Exigimos respeto a la dignidad de cada ser humano afectado, y la garantía a salvaguardar íntegramente el bienestar físico y emocional de quienes están recibiendo albergue, con especial atención en niños, niñas y mujeres.

"Exigimos una respuesta pública por parte de la Conred, que explique porqué se alertó únicamente a los hoteles de la zona y no así al resto de las comunidades".

Leer comunicado completo [aquí](#)



VICARÍA DE PASTORAL SOCIAL CARITAS (CEAAL CHILE). PARTICIPACIÓN EN “DIÁLOGOS DEL AGUA” , ENCUENTROS SITUADOS EN EL CONTEXTO DE LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE DE LA ONU.

"En el ex Congreso en Santiago, este jueves 7 de junio, Vicaría de Pastoral Social Caritas Chile en conjunto con la presidencia del Senado y la iniciativa Científica Milenio, iniciaron los primeros “Diálogos del Agua”, encuentros situados en el contexto de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la ONU, y de una comprensión del agua como elemento vital y derecho humano fundamental. "En las palabras de bienvenida, el presidente del Senado, Carlos Montes, señaló que: “Tenemos que asumir que la escasez del agua y el Cambio Climático es un gran tema del que debemos hacernos cargo a la brevedad. La creación de la Comisión especial de Recursos Hídricos del Senado es un paso importante para avanzar en la materia, pero hay mucho camino que recorrer. Mientras los partidos políticos no pongan el tema del agua en la agenda, es muy difícil que podamos avanzar con la urgencia que se necesita”. Por parte del Movimiento de Defensa del Agua, la Tierra y la Protección del Medioambiente, se presentó la ponencia "El agua desde el caminar de las comunidades en su defensa y cuidado".

Ver más [aquí](#)



SAVIA (CEAAL PARAGUAY). EDUCACIÓN POPULAR PARA DOCENTES RURALES.

El pasado miércoles 20 de Junio, en la ciudad de Independencia, Dpto. del Guaira, se llevó a cabo el primer taller de Educación Popular dirigido a docentes del municipio en el marco de la Jornada Sindical. Dicho encuentro estuvo organizado por el Sindicato de Docentes Rurales de Independencia con el apoyo de la organización SAVIA. Este taller es parte del Curso de Formación en Educación Popular “Haciendo camino al andar” que consta de 3 talleres. Los temas tratados en este primer encuentro fueron: • Análisis de la realidad local, nacional y su vinculación internacional • Educación Popular en este contexto • Desafíos para el docente Los próximos encuentros se realizarán en los meses de Agosto y Octubre, de manera a ir profundizando en la propuesta pedagógica de la Educación Popular y su incorporación en la práctica docente.

Leer más [aquí](#)



IMDEC (CEAAL MÉXICO). IMDEC PRESENTE EN LA CONSTRUCCIÓN DE LA ALIANZA JUVENIL INTERNACIONAL PARA LA LUCHA CONTRA LA DESIGUALDAD, EN NAIROBI.

"El pasado mes de mayo participamos como IMDEC en una actividad de la plataforma Fight Inequality Alliance que se llevó a cabo en Nairobi, Kenia. En este encuentro participamos jóvenes integrantes de movimientos y organizaciones sociales provenientes de 14 países de África, Asia y América. Uno de los principales objetivos del encuentro en Nairobi fue la construcción de la Alianza Juvenil para la Lucha contra la Desigualdad (Youth Fight Inequality Alliance). Esta alianza busca dirigir la atención de las y los jóvenes hacia las causas y las consecuencias estructurales de la desigualdad en todos los niveles: con grupos y comunidades de base, y a nivel nacional e internacional".

Leer nota completa [aquí](#)



¡Derecho que no se defiende... es derecho que se pierde!



ENFOC (CEAAL BRASIL). CARTA-MANIFESTO 20 ANOS DA EDUCAÇÃO DO CAMPO E PRONERA.

O Encontro dos 20 anos da Educação do Campo e PRONERA, realizado na Universidade de Brasília, no Centro Comunitário Athos Bulcão, no período de 12 a 15 de junho de 2018, reuniu cerca de 1.000 pessoas, entre elas camponeses e camponesas, educadoras e educadores da Educação Infantil, das escolas de Educação Básica, da Educação de Jovens e Adultos, dos Institutos Federais, dos Centros Familiares de Formação por Alternância, das Universidades, estudantes da Educação do Campo, gestoras e gestores no âmbito público, dos Movimentos Sociais Populares e Sindicais, torna pública Carta-Manifesto sobre o atual momento político pelo qual passa o País, seus efeitos sobre os direitos das/os trabalhadoras/es, especialmente sobre a educação do povo do campo, das águas e das florestas e apresenta agenda de compromissos e lutas.

Leia o manifesto na íntegra, baixe e compartilhem em suas redes: [aquí](#)



CEP ALFORJA (CEAAL COSTA RICA) Y CEAAL. INVITACIÓN A POSTULAR PARA LA PARTICIPACIÓN EN EL CURSO DE FORMACIÓN SOBRE ECONOMÍA SOCIAL SOLIDARIA.

CEP Alforja y CEAAL les invitamos a postular para la participación en el Curso de Formación sobre Economía Social Solidaria, que impartirá el CEP Alforja desde su Área de formación para la conciencia socio-ecológica y la identidad cultural, en alianza con el Programa de Economía Social Solidaria de la Vicerrectoría de Acción Social de la Universidad de Costa Rica. Objetivos:

- Profundización temática y reflexión participativa sobre los principios, valores y prácticas de la Economía Social Solidaria, que permita incidir en una transformación de la cultura política, ambiental y económica.
- Intercambio y fortalecimiento de experiencias sustentables y responsables de producción y consumo, justicia ecológica y buen vivir, a partir del acercamiento a iniciativas y redes con base territorial y del intercambio entre las personas participantes.
- Articulación entre distintas iniciativas de cara a promover circuitos económicos solidarios así como a visibilizar y profundizar las redes de la Economía Social Solidaria entre movimientos sociales, especialmente comunitarios, campesinos e indígenas.

Ver más información [aquí](#)



CEAAL PUERTO RICO. "8 MESES DESPUÉS".

"Miles de boricuas dicen presente en el Capitolio para que el duelo de la pérdida de tantos familiares sea políticamente reconocido. Mientras el Estado genocida y negligente solo reconoce 65 muertes, un estudio de la Universidad de Harvard apunta a que las cifras son 4,645, y la sospecha es que podrían llegar a ser más de 8,000. La Huracana María no duró una noche, aún perdura en la vida de todas aquellas personas que siguen sin servicios básicos de electricidad y acceso vial seguro. Aquí de muestra este botón", comparte Kamil Gerónimo, coordinadora de la Region Caribe de CEAAL

Ver más [aquí](#)

FUNPROCOOP (CEAAL EL SALVADOR). COMUNICADO DEL MOVIMIENTO DE AFECTADOS POR REPRESAS DE AMÉRICA LATINA EN EL SALVADOR.



FUNPROCOOP comparte el comunicado del Movimiento de Afectados por Represas de América Latina en El Salvador "ante el inicio de las pretensiones de apropiarse de la gestión institucional del agua, presentada por los grupos parlamentarios de derecha y quienes con intereses mezquinos han acordaron dar inicio a la discusión de "La Ley del Agua" elaborado por la Asociación Nacional de la Empresa Privada (ANEP)."

Leer comunicado [aquí](#)



CEPADEHU (CEAAL ARGENTINA). CEPADDEHU EN SINERGIA CON OTRAS ORGANIZACIONES IMPULSAN LA CAMPAÑA TARJETA ROJA AL TRABAJO INFANTIL.

CePaDeHu en sinergia con otras organizaciones impulsan la campaña Tarjeta Roja al Trabajo Infantil: "El término trabajo infantil se refiere a cualquier trabajo que es física, mental, social o moralmente perjudicial para el niño, afecta su escolaridad y le impide jugar. Se les niega la oportunidad de ser niños. Para erradicar el trabajo infantil necesitamos que todos se comprometan. Este año invitamos a los clubes deportivos, escuelas y edificios públicos que se declaren "Zona Libre de Trabajo Infantil". Agradecemos al Club Gimnasia y Esgrima de Ituzaingó (GEI Rugby) por apoyar esta iniciativa.

Ver información [aquí](#)



BRASIL. NODAL. LULA DA SILVA, EXPRESIDENTE: "LA INJUSTICIA CONTRA MÍ ES UNA INJUSTICIA CONTRA EL PUEBLO BRASILEÑO", EX PRESIDENTE LULA DA SILVA, EN ENTREVISTA.

"El líder obrero, el hombre que en su etapa de Presidente de Brasil impulsó leyes y planes sociales que permitieron sacar de la pobreza a unos 30 millones de brasileños, al que todas las encuestas lo dan como el favorito por amplia mayoría para ganar las elecciones presidenciales del 2018, Luiz Inácio Lula da Silva, respondió a una entrevista de Granma, cuestionario que le hizo llegar la mano amiga de un brasileño. La entrevista no pudo ser –por razones obvias– todo lo amplia que desearía este periodista. Sin embargo, la circunstancia de estar preso y haber hecho un aparte en su valioso tiempo para responder nuestras preguntas le aporta un valor agregado, no solo

para los lectores cubanos, sino para los de todo el mundo". Lula: Manifesto ao Povo Brasileiro

Ver entrevista [aquí](#)

Ver "Manifesto ao Povo Brasileiro", de Lula [aquí](#)



ALAINET. ECUADOR. MARÍA FERNANDA ESPINOSA, DE ECUADOR, PRESIDIRÁ ASAMBLEA GENERAL DE LA ONU.

Con 128 votos a favor y 62 en contra, la canciller ecuatoriano María Fernanda Espinosa fue electa para presidir el 73 periodo de sesiones de la Asamblea General de Naciones Unidas, de septiembre de 2018 a septiembre 2019. Espinosa, de 53 años, se convirtió en la primera mujer de América Latina y la cuarta a nivel mundial en ocupar esa designación en los 73 años de vida de la organización. Esta elección constituye un revés para el gobierno de Estados Unidos que no veía con buenos ojos el perfil progresista de la canciller Espinosa que en los últimos once años ocupó altos cargos durante el gobierno de Rafael Correa y fue designada Canciller por el presidente Lenin Moreno, quien ganó las elecciones con un programa que contemplaba la continuación de la Revolución Ciudadana, pero al que le ha dado las espaldas.

Ver más [aquí](#)



DIARIO LA REPÚBLICA. CHILE. "EDUCACIÓN POPULAR AMBIENTAL", EXCELENTE ARTÍCULO DE CAMILO ÁLVAREZ.

"Hace algunas décadas, era válida para algunas personas la posibilidad de diferenciar "guerras justas" de "injustas". Hoy, a la luz del arsenal que tienen algunos países, sumado a la ética en que se mueve el sistema-mundo donde para ser hay que destruir a otro, cualquier guerra implica el riesgo certero de destruir el planeta como sistema-vivo. Pues el planeta es la agrupación-relación de sujetos vivos y no la simple nominación de objetos. "Acercarnos a los orígenes, a nuestros pueblos originarios, nos permite ver y entender, el medio ambiente, la naturaleza, la biosfera, no es algo apartado de los seres humanos, que puede ser observable externamente. Se trata de algo que nos atraviesa y constituye, que otorga identidades y que se manifiesta en una relación complementaria. Salvo, que en los últimos 400 años (por poner una fecha aproximada), nuestra civilización patriarcal, colonialista y capitalista se ha desarrollado en función de un ética fuerte, que promueve la competencia y la anulación del "otro" (de lo otro) como forma de asegurar la sobrevivencia. Nos invita a pensar que la

exclusión es natural, así como los factores estructurales del sistema, que lleva al extremo de que el 1% de la población mundial sea más rica que el resto 99%."

Ver nota [aquí](#).



CONGRESO DE LOS PUEBLOS. COLOMBIA. "SER LÍDER SOCIAL NO ES DELITO". COMUNICADO: CRIMINALIZACIÓN AL LIDERAZGO SOCIAL.

Exigimos a las autoridades, en especial a la fiscalía general de la Nación brindar todas las garantías procesales constitucionales y legales Junio 06 de 2018 DENUNCIA PÚBLICA La Comisión Nacional de Derechos Humanos del Congreso de los Pueblos, denuncia ante la ciudadanía colombiana, las autoridades de control y protección de los derechos humanos, las organizaciones sociales y la comunidad nacional e internacional, la delicada situación de persecución que se adelanta contra nuestra organización social y política, agravada por los hechos que a continuación expresamos: Aproximadamente a las 2:15 pm, del día de hoy, miércoles 6 de junio de 2018, fue detenido en Bogotá DC, nuestro compañero y colaborador Julián Andrés Gil Reyes, quien se desempeña como secretario técnico, y miembro de la comisión internacional del Congreso de los Pueblos. Julián detectó extraños seguimientos de sujetos de civil, desde días anteriores haciendo registro fotográfico y monitoreo de las actividades de la sede del Congreso de los Pueblos en donde labora y desarrolla sus actividades laborales y políticas. Cuando se disponía a salir de la sede, justo en la entrada, fue abordado por cinco sujetos de civil y dos uniformados al parecer de la policía nacional, quienes lo introdujeron en un vehículo sedán particular marca Renault, de color azul grisáceo de placas ZJN – 059 de Zipaquirá, y conducido al Comando de policía de Cundinamarca, ubicado en Bogotá en la avenida las Américas con carrera 53. Exigimos a las autoridades, en especial a la fiscalía general de la Nación brindar todas las garantías procesales constitucionales y legales al ciudadano Julián Andrés Gil Reyes, y parar de manera inmediata la persecución contra los líderes y lideresas sociales en Colombia. Denunciamos estas detenciones irregulares como una estrategia de judicialización y criminalización del Estado Colombiano para desmantelar las organizaciones sociales e impedir el constitucional derecho a la protesta y al desarrollo de los principios democráticos. SER LÍDER SOCIAL NO ES DELITO. Congreso de los Pueblos .

Ver comunicado [aquí](#).



IMDEC (CEAAL MÉXICO). RECORRIDO VISUAL POR EL PRIMER MÓDULO DE LA COMUNIDAD DE APRENDIZAJES PARA UNA PRAXIS EMANCIPATORIA 2018, DE IMDEC.

IMDEC comparte este recorrido visual por los Momentos vividos durante el primer módulo de la Comunidad de Aprendizajes para una Praxis Emancipatoria 2018. Momentos para reconocer los territorios, los sueños y las prácticas. Momentos para preparar el suelo, seleccionar semillas y sembrar, sembrar la alegría. El lugar donde se llevó a cabo este taller fue en la Casa de Encuentro y Diálogo de saberes “Carlos Núñez Hurtado” (CEDE/IMDEC), del 28 al 1 de junio pasado.

Ver imágenes [aquí](#).

FME. BRASIL. REVISTA ALMANAQUE FME DE JUNIO.



Algunos de los artículos que podrás encontrar en esta edición del Almanaque del Foro Mundial de Educación: Nasce mais um Instituto Paulo Freire; CARTA DE LA ESCUELA MODERNA International Federation of Freinet Movements, FIMEM; FNPE faz balanço da CONAPE e aponta encaminhamentos para o próximo período; Los compromisos adquiridos. Comunicado Plataforma Estatal por la Escuela Pública.

Ver más [aquí](#).



UNEAC. CUBA. REVISTA QUIJOTES EN LA CULTURA NÚMERO 6.

Editorial de la Revista. "Etapas para Cuba con la confianza de construir una sociedad mejor. El emblemático edificio de la calle 23 y 12, donde nuestro máximo líder pronunció las palabras definitorias del rumbo que tendría el proyecto socialista cubano en 1961, se muestra hoy con una fachada nueva a los transeúntes y familias que habitaran el inmueble histórico. En ese entorno remodelado, conmemoramos la Jornada de Girón, con el espíritu de combate del pueblo habanero y la inspiración en las ideas del líder histórico Fidel Castro Ruz, cuando cientos de entidades habaneras, realizaron trabajo voluntario, en saludo a la Jornada de Girón y al Día Internacional de los Trabajadores, próximo a celebrarse el 1ro de mayo. En la historia de la mayor de las Antillas existen hechos trascendentales y por estos días coincidieron acontecimientos de relevancia: el aniversario 55 de la Victoria en Playa Girón, el Día Internacional de los Trabajadores y el simbólico abrazo entre Raúl y Díaz-Canel, en la sesión de la Asamblea Nacional del Poder Popular, que expresa la continuidad histórica de la Revolución, un día tan significativo como este 19 de abril. El memorable hecho, reiteró la confianza hoy que existe en las nuevas generaciones, porque sabrán

llevar adelante el socialismo próspero y sostenible que construimos día a día, como dignos herederos de los grandes retos y peligros enfrentados por estos años, desde el triunfo de la Revolución y la proclamación de su carácter socialista".

Más información [aquí](#).



BRASIL-COLOMBIA. LIBRO “EDUCAÇÃO E PEDAGOGIAS CRÍTICAS A PARTIR DO SUL: CARTOGRAFIAS DA EDUCAÇÃO POPULAR”, DE MARCO RAÚL MEJÍA.

“Existe um modo de fazer a história e existe um modo de contar a história”. A frase é de Betinho – Herbert José de Souza, intelectual e lutador social brasileiro, um dos fundadores do Programa Fome Zero, no Brasil, no início do presente século. A frase cabe perfeitamente a esta oportunidade, em que tenho o prazer de apresentar a edição ampliada do livro “Educação e Pedagogias Críticas a partir do Sul, cartografias da Educação Popular” de autoria de Marco Raúl Mejía. Por quê? Porque Marco Raúl junta, em sua biografia, essas duas façanhas: uma prática educativa comprometida com a transformação das relações sociais e políticas que “assujeitaram e assujeitam” homens e mulheres em Nossa América e um relato crítico de vivências que colocam em evidência como se moveram e se movem essas relações dando lugar, em diversos momentos da história de nosso continente, à irrupção da insurgência, da atuação política de movimentos que batem forte contra a dominação e formas diversas de submissão. Marco Raúl é um educador! Marco Raúl é um pesquisador! Mas também, é bom dizer, Marco Raúl é um profissional da educação “provocador”, “ativo”! Sua presença no mundo afeta o outro pela forma crítica e, ao mesmo tempo, solidária com que dota as relações pedagógicas que encaminha e as frentes de pesquisa que abre. O texto que ora apresento é resultado disto.”. Extracto del prefacio de Elza Maria Fonseca Falkembach.

Ver más [aquí](#).

EU/ALYC. COMUNICADO: POLÍTICA DE CERO TOLERANCIA A LA SEPARACIÓN FAMILIAR EN LA FRONTERA.

"Al gobierno de Estados Unidos: A los gobiernos de México, Guatemala, El Salvador y Honduras: A los Órganos de Protección de los Derechos Humanos del Sistema de Naciones Unidas y el Organización de Estados Americanos: A la opinión pública en general: A partir de mayo del 2018 la administración del presidente de los Estados Unidos, Donald Trump, ha adoptado nuevas medidas en su “Política de Cero Tolerancia” hacia los solicitantes de asilo provenientes de México y Centroamérica que huyen de la violencia y el crimen organizado. Estados Unidos es el único país del

**#LasFamiliasDeben
PermanecerUnidas**
#FamiliesBelongTogether

mundo que no ha ratificado la convención de los Derechos del Niño, ni reconoce el Comité de Derechos del Niño, el cual nada le puede exigir y ahora con el anuncio de su salida del Comité de Derechos Humanos de la ONU, nos da muestra de cómo descalifica con sus actos a los organismos internacionales que históricamente se habían ganado el reconocimiento de los Estados adheridos para dirimir los asuntos de garantía de derechos. La respuesta de la Sociedad Civil es una política de CERO Tolerancia hacia las políticas de miedo que buscan disuadir la migración mediante prácticas violatorias de Derechos Humanos de Niñas, Niños y Adolescentes (NNA)".

Ver comunicado completo [aquí](#).



NUEVA ZELANDA. CONFERENCIA INTERNACIONAL DE LA RED ACE, EDUCACIÓN COMUNITARIA Y DE ADULTOS.

Del 12 al 14 de junio, Nélide Céspedes, presidenta honoraria del CEAAL, participó en la Conferencia organizada por la Red ACE (Educación Comunitaria y de Adultos), miembro de APSBAE (Red de Educación de Adultos de Asia), para compartir el aporte de la Educación Popular a la Ciudadanía Global. "Ha sido una gran alegría compartir con una red dinámica de educadores adultos y comunitarios comprometidos con una sociedad basada en el respeto a la cultura maorí, respetuosa de su origen y ciudadanía. ACE, promueve y apoya activamente la diversidad del aprendizaje permanente en Aotearoa, Nueva Zelanda, y fomenta la colaboración y la cooperación en beneficio de los educandos y los educadores adultos. Trabaja tanto en el campo de la formación, como en el desarrollo de políticas de educación de adultos", comenta Nélide.

Ver nota [aquí](#).



REVISTA SURCOS. CUBA. ENTREVISTA DE TRINO BARRANTES CON LAVINIA BOSCHINI SOBRE ALFABETIZACIÓN EN CUBA.

Fragmento de la entrevista, "Trino Barrantes: ¿Tengo entendido de que usted y otro buen grupo de costarricense formaron parte del Ejército de Alfabetizadores Brigadas "Conrado Benítez". En qué consistió esta brigada y qué objetivos tenía?

Lavinia Boschini: Efectivamente, fuimos un buen grupo de camaradas. Creo que en principio éramos 20, no preciso el nombre de todas(os). Pero entre algunos de ellos, le menciono los siguientes: Nidia Sáenz, Stella Peralta, Clemencia Valerín, Oviedo Salazar, German Alfaro, Esperanza Cordero, José León Solís, Zoila Aguirre, Alfredo Molina. Creo que la información completa y otra serie de materiales respecto a esta experiencia, los tengo en Cuba. Los podré incorporar posteriormente cuando viaje para

allá. Las Brigadas Conrado Benítez, se iniciaron a partir del 15 de Abril, del año 1961. Cerca de 2000 jóvenes llegamos a Varadero, para recibir las instrucciones y los seminarios. Pues bien, inicialmente a mí me enviaron a Sagua de Tánamo, en el municipio de Los Güiros de Cananova. Estábamos a unos 20 kilómetros aproximadamente del Moho, cerca de la Sierra Maestra, lugar en donde Fidel, el Che, Camilo y otros más iniciaron el gran proceso histórico de la Revolución Cubana. Para la pregunta que usted me hace, puedo señalarle que la metodología que se empleó en esta experiencia fue maravillosa, además de novedosa. Se luchaba contra una altísima tasa de analfabetismo. Es importante recordar que la campaña de alfabetización, se planificada a partir del año de 1960, bajo la iniciativa del Che Guevara y Fidel Castro. Como nueva metodología de la pedagogía de la revolución, se usaron dos tipos de materiales. Un material llamado manual Alfabeticemos y en segundo lugar la cartilla Venceremos. El primero servía de guía al alfabetizador; por su parte la cartilla era un cuaderno de trabajo, en el cual estaban los ejercicios que debía de realizar el alumno. Se tenía, digámoslo así, un libro de texto, el manual Alfabeticemos y complementariamente la cartilla. Era una forma de iniciar la educación popular. En dicha cartilla los y las alumnas trabajaban con oraciones incompletas, a fin de que él o la alfabetizadora los orientara. En la zona en referencia fuimos específicamente 6 alfabetizadoras. Omaira Enríquez jugó un papel muy importante en esta fase".

Leer entrevista completa [aquí](#).



BRASIL. CHEGA DE AGROTÓXICOS. ASSINE JÁ PELA APROVAÇÃO DA POLÍTICA NACIONAL DE REDUÇÃO DE AGROTÓXICOS!

EM DEFESA DA VIDA O Brasil é um dos maiores consumidores de agrotóxicos do mundo. Mas já está no Congresso Nacional o Projeto de Lei 6670/2016 que institui a Política Nacional de Redução de Agrotóxicos (PNaRA). Com sua ajuda e muita pressão, a PNaRA pode se tornar Lei, garantindo a redução dos agrotóxicos no Brasil, mais saúde para a população e um ambiente sadio para se produzir comida de qualidade. Além disto, sua assinatura também irá ajudar a barrar o Projeto de Lei (PL) 6299/2002, conhecido como "Pacote do Veneno". Ao liberar ainda mais o uso de agrotóxicos no país, o Pacote do Veneno vai contra a vontade da sociedade brasileira – segundo pesquisa IBOPE, 81% dos brasileiros considera que a quantidade de agrotóxicos aplicada nas lavouras é "alta" ou "muito alta". Coincidiendo con la fecha celebratoria del nuevo año andino, los días 22 y 23 de junio aperturaremos el primer Coloquio que busca establecer diálogos de saberes entre intelectualxs, activistxs, investigadorxs y académicxs pertenecientes a pueblos y grupos racializados, populares, campesinos y subalternizados con miras a fortalecer y profundizar en teorías propias que sirvan al interés de relevar, documentar y mejorar nuestras prácticas y luchas anti/descoloniales, anticapitalistas y antipatriarcales (todo junto y al mismo tiempo). El evento contará con la participación de Yuderkys Espinosa Miñoso (GLEFAS), Carmen Cariño Trujillo (GLEFAS), integrantes del Instituto de Estudios de

las Culturas Andinas y un grupo de estudiantxs del Diplomado de Postgrado en Pensamiento Andino y Feminismo Descolonial, quienes desde su quehacer cotidiano, activista e investigativo estamos segurxs aportarán en la problematización de las temáticas propuestas, develando conocimientos privilegiados contra sus propios lugares de enunciación y contra toda forma de dominación.

Assinar [aquí](#).



CMMLK (CEAAL CUBA). PRE INAUGURACIÓN DEL ESPACIO FERNANDO MARTÍNEZ HEREDIA EN LA BIBLIOTECA DEL CMMLK.

Pre inauguración del espacio Fernando Martínez Heredia en la Biblioteca del Centro Memorial Dr. Martín Luther King Jr. (CMMLK) (de #CEAALCuba), el pasado 11 de junio, Joel Suárez, integrante del equipo coordinador del CMMLK, dio la bienvenida a integrantes de la Red de Educadoras y Educadores Populares, la Red Ecuménica Fe por Cuba, del Instituto Cubano de Investigación Cultural Juan Marinello, de la Cátedra de Estudios Antonio Gramsci y aliados presentes en la Biblioteca del CMMLK, así como a Rosa Elva Zúñiga, secretaria general del CEAAL. Joel Suárez anunció que en la Biblioteca habrá un espacio para tener a disposición del público en general la colección de más de 3000 libros de Fernando Martínez Heredia. Libros que Esther Pérez, su esposa, donó. Fue un momento significativo para celebrar todos los aportes de Fernando al pensamiento latinoamericano y caribeño, así como para recordar la presencia de la ausencia de Carlos Núñez y de Graciela Bustillos, amigos entrañables de Cuba.

Ver más [aquí](#).



CEP PARRAS (CEAAL MÉXICO).LA EDUCACIÓN POPULAR EN EL NORTE DE MÉXICO (25 ANIVERSARIO DE CEP PARRAS Y 10 AÑOS DE CEP JIMÉNEZ.

Del 20 al 23 de junio, el CEP Parras conmemoró 25 años de vida, además celebró 10 años de presencia ininterrumpida en la ciudad de Jiménez, Chihuahua. La celebración la llevó a cabo en la IX Jornada por la Educación y el Desarrollo. Estuvo acompañada de cuatro actividades, en las que participó activamente la comunidad que habita esta ciudad. El primer evento especial, fue Radio Calzada, espacio que a manera de bocina y escenario comunitario, escucha y se deleita con la presencia de artistas comunitarias. Es un espacio de encuentro que se lleva a cabo de forma semanal en la Calzada principal de Jiménez. Ha sido un espacio para hacerle frente a la desesperanza, el miedo y la desconfianza.

Ver nota completa [aquí](#).

JULIO 2018

- **FORO PERMANENTE QUEER-LOGANDO ENTRE VOCES**

Panelistas: Daylins Rufin (Teóloga)

Lírions Gordillo (Comunicadora)

Alberto Roque (Médico y Activista)

Fecha: 12 de julio

Hora: 2.00 pm.

Lugar: Calle Vista Alegre 66 entre Párraga y Poey. La Víbora. La Habana, Cuba

Más información [Aquí](#)

- **XIV CONGRESO DE LA ASOCIACIÓN LATINOAMERICANA DE INVESTIGADORES DE LA COMUNICACIÓN (ALAIC)**

Tenemos el placer de invitarles a participar en el XIV congreso de ALAIC que tendrá lugar en la Universidad de Costa Rica los días 30, 31 de julio y 1 de agosto de 2018 en la Facultad de Ciencias Sociales y cuyo tema será: Comunicación en sociedades diversas: Horizontes de inclusión, equidad y democracia

Más información [Aquí](#)

AGOSTO 2018

- **II ENCONTRO AMPAENSE DA HISTÓRIA DA EDUCAÇÃO, AO II ENCONTRO DA CATEDRA PAULO FREIRE DA AMAZONIA, E AO FORUM DA LEITURA DE PAULO FREIRE DA REGIÃO NORTE**

22, 23 y 24 de agosto de 2018, en UEPA.

Macapá-Amapá, Brasil.

Más información [Aquí](#)

AGOSTO 2018

- **8º CONFERENCIA LATINOAMERICANA Y CARIBEÑA DE CIENCIAS SOCIALES “LAS LUCHAS POR LA IGUALDAD, LA JUSTICIA SOCIAL Y LA DEMOCRACIA EN UN MUNDO TURBULENTO” Y EL PRIMER FORO MUNDIAL DEL PENSAMIENTO CRÍTICO**

se realizará entre el 19 y el 23 de noviembre de 2018 en la Ciudad de Buenos Aires, Argentina. Lo invitamos a inscribirse al mismo tanto como asistente como ponente; en este caso es necesario enviar un resumen de ponencia por el sistema de inscripción en línea. Cualquier consulta, puede escribirnos a conferencia2018@clacso.edu.ar

Más información [Aquí](#)

CEAAL TV.
SUSCRÍBETE
AL CANAL CEAAL TV,
(DE YOU TUBE).



Los invitamos a suscribirse al canal CEAAL TV, (de You Tube), donde encontrarás videos de actividades, acciones, invitaciones y otras informaciones del CEAAL.

Para suscribirte [aquí](#).

CEAAL TV. PROCESO DE
DESPENALIZACIÓN DE ABORTO EN
ARGENTINA.



En esta sección de CEAAL TV encontrarás videos en torno al tema de la Legalización del aborto en Argentina, el cual la Cámara de Diputados argentina aprobó en media sanción legalizarlo en una votación muy reñida.

Para ver videos [aquí](#).

EN ESTE NÚMERO...

EDITORIAL

ACTUALIDAD

AGENDA

VIDEOS

LINKS

INICIO

Esta lista de links son algunas de las instituciones que han estado referidas en el siguiente boletín y que luchan cada día por un mundo mejor.



LA RED DEL CEAAL TAMBIÉN EN FACEBOOK

Potenciamos nuestra red de compromiso y trabajo conjunto para crear un mundo mejor. Invitamos a todos y todas las hermanas del CEAAL a unirse a nuestra red. Siguenos en Facebook a través del [Consejo de Educación Popular de América Latina y el Caribe](#).

AUSPICIA:



DVV International

Esta carta se nutre con las experiencias latinoamericanas y caribeñas que fortalece el movimiento de educadores/as populares.

Nos pueden enviar sus comentarios, eventos, cursos, talleres, análisis, propuestas, críticas, videos, reflexiones y noticias a: lacartadelceaal@gmail.com

¡La Carta es de todos y todas! ¡Construyámosla juntos/as!

Si desean que su noticia sea publicada en La Carta del CEAAL, escríbanos al correo: lacartadelceaal@gmail.com

Dirección: Pino 2237-a Col. Del Fresno, Guadalajara, México. / Tel: +1-52- 33 38110714.

www.ceaal.org / laartadelceaal@gmail.com